

PRESENTACIÓN

MIGRACIONES deseó que esta su entrega gravitara en torno al Islam de la inmigración europea y finalmente ha podido disponer de tres estudios relevantes sobre el tema: dos de ellos elaborados con perspectiva europea (los de D. Joly y de Ramírez y Mijares) y el tercero considerando la situación española (J. Lacomba). La coincidencia de la aparición de estos trabajos con los ecos de los disturbios ocurridos en Francia presta una especial actualidad a las reflexiones ofrecidas por los tres autores en torno a los «modelos» de integración sobre cuyo trasfondo se está configurando en nuestros países la presencia islámica.

Aportan un complemento a estos debates sobre los «modelos» generales de inclusión de los musulmanes los estudios de Brüß (sobre el traspaso de los límites étnicos por las juventudes de nativos e hijos de inmigrantes) y de McAndrew y Rossell (sobre la singularidad quebequense en las políticas migratorias de Canadá). Y es que ambas colaboraciones invitarían, de muy distinta forma, a descender desde los panoramas migratorios más generales a segmentos de población y espacios territoriales particularizados. Pues siempre este combinar las visiones de conjunto con enfoques de mayor detalle sería, en los estudios sobre migraciones, una necesidad que resulta difícil de atender.

Finalmente las contribuciones de L. Abad (sobre el impacto de las remesas en el desarrollo de los países de origen) y de C. Roales-Nieto y R. J. Maceda (sobre la libertad sindical de los extranjeros no autorizados para trabajar) completan la sección de estudios de este número. Gracias a ellos, el uno de planteamiento económico y el otro de planteamiento jurídico, MIGRACIONES mantiene su línea de actualizar en cada una de sus entregas, dentro de lo posible, el carácter interdisciplinar que considera imprescindible para la comprensión de los hechos migratorios.